

Individu berarti yang tidak terbagi, individu bukan berarti manusia sebagai suatu keseluruhan yang tidak terbagi, melainkan sebagai kesatuan yang terbatas, yaitu sebagai manusia atau perorangan. Individu adalah seorang manusia yang tidak hanya memiliki peranan-peranan yang khas didalam lingkungan sosialnya, melainkan juga mempunyai kepribadian serta pola tingkah laku spesifik tentang dirinya.

Manusia dikatakan individu apabila pola tingkah lakunya sudah bersifat spesifik didalam dirinya dan bukan lagi menuruti pola tingkah laku umum. Sedangkan ciri perilaku ini diantaranya; manusia dalam tindakan-tindakannya menjurus kepada kepentingan pribadi.

Perilaku Individual mempunyai arti " suatu perbuatan yang bersumber dari diri pribadi tanpa adanya pengaruh dari luar (masyarakat sekitarnya) ". Pribadi manusia masing-masing merupakan keseluruhan jiwa raga yang mempunyai struktur dan kecakapan yang keras.

Manusia sebagai individu yang disebut pribadi, individu yang berbudi dan berkehendak. Pribadi adalah begitu kompleks dan selalu berubah yang mempunyai arti keseluruhan tingkah laku seseorang yang di integrasikan sebagai yang nampak pada orang lain. Kepribadian bukan hanya berupa sesuatu yang melekat pada diri seseorang , tetapi lebih merupakan hasil dari suatu pertumbuhan yang lama dalam lingkaran kultural.

Kepribadian juga berarti organisasi sistem jiwa raga yang dinamis dalam diri individu yang menentukan penyesuaian dirinya yang unik terhadap lingkungan.

Meskipun begitu besar pengaruh lingkungan sosial terhadap individu, namun setiap individu tetap mempunyai sifat dan watak tertentu didalam hubungannya dengan manusia lain. Watak berkenaan dengan kecenderungan penilaian tingkah laku individu berdasarkan standar-standar moral dan etika.

Perilaku yang berkaitan dengan kepribadian (perilaku individu), dapat digolongkan dalam 3 aspek atau fungsi, antara lain:

1. Aspek Kognitif (pengalaman), yaitu pemikiran, ingatan, hayatan, inisiatif, kreatif, pengamatan dan penginderaan. Aspek ini menunjukkan jalan, mengarahkan dan mengendalikan tingkah laku.
2. Aspek Afektif, yaitu bagian kejiwaan yang berhubungan dengan kehidupan alam perasaan atau emosi. Sedangkan hasrat, kehendak, kemauan, keinginan, kebutuhan dan dorongan adalah sebagai aspek konatif atau psiko motorik. (kecenderungan atau niat tindak) yang tidak dipisahkan dengan aspek afektif. Kedua aspek ini sering disebut aspek finalis yang berfungsi sebagai energi atau tenaga mental yang menyebabkan manusia ber tingkah laku.
3. Aspek Motorik yang berfungsi sebagai pelaksana tingkah laku manusia seperti perbuatan dan gerakan jasmaniah lainnya. 5

⁵ Abdul Aziz Ahyadi, Psikologi Agama (Kepribadian - Muslim Pancasila), Sinar Baru, Bandung, 1991, hal. 68.

B. PERILAKU SOSIAL

Sosial mempunyai arti " berkenaan dengan masyarakat.⁶ Manusia sebagai makhluk sosial dalam berperilaku tidak sespesifik manusia sebagai makhluk individu. Karena dalam merealisasikan perilakunya dipengaruhi oleh lingkungan sekitarnya (masyarakat setempat).

Perilaku-perilaku individu dipengaruhi oleh norma-norma dan aturan-aturan sosial, sehingga seorang individu mampu bersosialisasi dengan sesamanya. Dengan adanya interaksi sosial, manusia dapat merealisasikan kehidupannya secara individual, sebab tanpa timbal balik dalam interaksi sosial itu ia tidak bisa merealisasikan keinginan-keinginan dan potensi-potensinya sebagai individu.

Dalam kehidupan manusia sebagai makhluk sosial, manusia selalu dihadapkan pada berbagai masalah sosial. Karena masalah sosial pada hakekatnya merupakan bagian yang tidak dapat dipisahkan dari kehidupan manusia sendiri. Karena masalah sosial terwujud sebagai hasil dari kehidupan manusia sendiri, sebagai akibat dari hubungannya dengan sesama manusia dan sebagai akibat dari tingkah laku manusia.

⁶ DEPDIKBUD, Kamus Besar Bahasa Indonesia, Balai pustaka, Jakarta, 1988, hal. 855.

